

## POLITICA Y ENSAYO

4016  
002

### ¿EL MALESTAR DE OCCIDENTE?

FORMAS DE VIDA  
PARA CHILE

Modesto Collados. 1916.  
Editorial Zig Zag. 212 págs.

Modesto Collados se ha convertido en un verdadero paladín de la causa de occidente. Desde su primera obra en que trato el tema, *Vigencia y dolencias de la Cultura Occidental*, Collados ha demostrado una especial sensibilidad por el problema de la filiación de nuestro país con la cultura de occidente. Para Collados, los valores y principios de nuestro sistema cultural, se encuentran amenazados, desde la segunda mitad del siglo por la exacerbación ideológica, el paganismo materialista, la degradación de la moral social y la relativización de los valores. Ante este estado de cosas, Collados expone una sociedad ideal regida por la ética, la lógica y la técnica, que acabarían con la anarquía intelectual y con todo tipo de jacobinismo. Apoyado en las teorías sociales de Locke, Collados exige el imperio de la razón, la conducta social organizada, ante los escepticismos y ateísmos que según él, minan las bases mismas de la sociedad. En lo que respecta a nuestro país, el autor es tajante en afirmar que pertenecemos como nación a la cultura occidental y en tanto nos rijamos por ese marco ético y moral, nos conservaremos como tal. El libro está formado por 63 artículos, independientes entre sí, pero que son distintas variaciones sobre el mismo tema, el malestar de occidente.

### LOS FULGORES DE EDUARDO ANGUITA

LA BELLEZA DEL PENSAR  
Eduardo Anguita. Editorial Universitaria. 1974. 233 págs.

La prensa escrita es por su propia naturaleza, perecible. Eduardo Anguita escribió en *El Mercurio* de

Santiago entre los años 1976 y 1983 su serie de artículos con la seguridad que tendrían su necesario y efímero destino. Sin embargo no fue así, hoy día se recogen en el libro de título algo ampuloso, *La Belleza del Pensar*. ¿La belleza del ejercicio de pensar? ¿La belleza del pensamiento de Anguita? Lo cierto es que cuando Anguita piensa, la belleza ocurre las más de las veces. El registro de Anguita es casi infinito, desde la anécdota literaria hasta la reflexión filosófica, desde digresiones en torno a la ejecución musical de Aretau hasta recuerdos sobre Juan Emar o Huidobro. Si la poesía de Anguita suele ser oscura y hermética, su prosa en cambio es de una maravillosa claridad y ritmo. El sólo ejercicio de la lectura resulta en este caso placentero y más aún si recaemos en la generosidad intelectual del autor que con su inteligencia va vitalizando todo cuanto habla. Crónicas amenas y agudas, con esa dosis de inteligencia y de saber que justificaron largamente su rescate.

### LOS SILENCIOS DE LA REVOLUCIÓN

Eugenio Tironi. Editorial La Puerta Abierta. 1988.

La Revolución Silenciosa de Josué Lavín, fue todo un éxito de ventas. Pocos libros, indistintamente del tema, han alcanzado el tiraje que conoció este título en su momento. En el libro de Lavín se ataca entusiastamente al tema de las modernizaciones realizadas en la estructura del país en los últimos años. El mismo entusiasmo de Lavín, llevó al sociólogo Eugenio Tironi a realizar el trabajo ingrato de aportar su versión, también objetiva, respecto de lo que describe el primero. El libro no se pretende contestario de la realidad del Chile actual que Lavín desarrolla, sino más bien complementario, como si no se le agregaran a esa primera visión los elementos que aporta esta segunda visión, no podemos mirar objetivamente el panorama nacional. La tesis de Tironi es que si bien

es posible apreciar estas modernizaciones, éstas se focalizan en sectores muy reducidos y no han alcanzado a las mayorías del país, y por otro lado, que las políticas que las han hecho posible, no han logrado la integración social, que históricamente ha sido el signo del desarrollo en el país, sino más bien han producido una escisión entre los agentes sociales.

### CRISTIANISMO, SOCIEDAD LIBRE Y OPCIÓN POR LOS POBRES

Varios autores. Centro de Estudios Públicos. 602 págs.

El llamado de Juan Pablo II a crear una economía de la solidaridad, no cayó en oídos sordos, al menos en lo que intelectualmente se refiere. El libro *Cristianismo, Sociedad Libre y Opción por los pobres*, reúne una veintena de artículos que intentan dar respuesta a la cuestión de si existe una ética y una moral cristiana en los principios de la libertad de mercado, en el sentido que, dan a entender sus autores, de que ésta no sería legítima si tales principios no van respaldando su cuestión. Una política de esta naturaleza sólo sería capaz de combatir eficazmente la propagación de las doctrinas de la teología de liberación mediante la implantación de una economía social de mercado que asegurara a la vez la justicia redistributiva. Ética y capitalismo, reflexiones sobre la doctrina social de la Iglesia, ¿existe una escolástica liberal de origen hispánico?, son algunos de los tópicos a que esta obra pone revista. Los ensayos llevan las firmas de destacados intelectuales que se han preocupado de la cuestión, tales como Michael Novak, Lucía Santa Cruz, Mario Zañartu, s.j., Fernando Moreno, Arturo Fontaine Talavera, Paul Sig mund, Arístides Torche, entre otros. *Cristianismo, Sociedad Libre y Opción por los pobres*, es sin duda un valioso esfuerzo intelectual para abordar el tema desde la óptica del pensamiento liberal que la mayoría de los autores sustentan.

# **Política y ensayo [artículo].**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Política y ensayo [artículo].

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)